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所有的 CT 影像报告都由他来读片，

几次带教后，他要求当地医疗团队

先做初步的判断，拿不准的再给他

看。通过手把手的培训，曲靖市中

医院中西医肺癌中心团队在诊断和

手术技术上都有了长足的进步。

曲靖市中医院党委书记孙伟向

《新民周刊》介绍，五年来除了赵

晓菁 10 次到曲靖中医院开展诊断和

手术外，医院中西医肺癌中心所有

医护人员还得到了到上海进修的机

会，诊疗水平实现了跨越式的提升，

科室面貌焕然一新，如今医院肺癌

手术量在曲靖市排名前几位。同时，

医院对“慈菁专项”也给予了全方

位的支持，医护人员都是利用休息

时间下乡动员和筛查。

据介绍，近年来曲靖市中医院

通过积极对接优质医疗资源的方式，

不断将优质医疗服务引入曲靖本地，

用实际行动践行着乡村振兴的诺言，

让基层的百姓也得到了实实在在的

实惠。

中西医肺癌中心主任刘斌是团

队的带头人，他在上海仁济医院进

修 3 个月，学习了肺癌诊治的最新

技术和规范诊疗以及科室的管理经

验。团队的年轻人们和刘斌一样，

五年来因为参与“慈菁专项“项目

而得到了学习机会，也感受到了医

学的温度，重温了从医的初心。

结束曲靖的工作，赵晓菁搭乘

晚上 8 点多的航班飞往福建福鼎，

与当地一家医院签订“慈菁专项”

的合作计划。

在960万平方公里的大地上，“慈

菁专项”这样的公益项目也许只能

算是一粒小小的火种，但他所到之

处，撒播了诞生于医患同心的善意，

点亮了一些希望，温暖了很多人。

“慈菁专项”缘起：
医患同心的善举

“慈菁专项”缘起于赵晓菁与

一位患者之间的故事。

十多年前，在外院被诊断为一

定要手术治疗的一位老人，来到赵

晓菁的诊室。赵晓菁是国内最早推

广肺部小结节鉴别诊断的专家之一，

他注重精准地鉴别哪些结节需要手

术，哪些不需要手术。经过诊断，

赵晓菁给这位患者的结论是：不需

要手术。

拿到诊断，患者的儿子非常感

慨，亲身经历让他对赵晓菁的精准

诊断、精准治疗理念非常敬佩。这

位家属想要用重金感谢赵医生，被

赵晓菁拒绝，但他仍然坚持。多次

沟通后赵晓菁提议：我们把这个钱

拿出来做点好事。

2013 年“慈菁专项”成立，这

是第一笔捐款。此后十年，不断有

各行各业、天南海北的人在听说了

赵晓菁和“慈菁专项”后向基金捐

款。捐款人大多很“认真”。一位

捐款人是上海交通大学校友、后来

自主创业，每年他都要像审读自己

公司财务报表一样检查“慈菁专项”

的支出报表。他对赵晓菁说，钱一

定要用到患者身上，用到提升基层

医疗水平的工作上。

肩上有捐款人的期待，有作为医

生的职业使命感，赵晓菁不敢懈怠。

真正从事过公益事业的人对“理

想丰满、现实骨干”这句话都会有

深刻的理解，要想把一个美好的愿

望落地到现实世界中，过程是艰难

的。赵晓菁利用自己的休息时间，

不断地推动筛查项目的开展，他需

要去寻找既有理想、又有能力的合

作者，然后从一次一次的实地工作

中去摸索工作路径，不断总结经验

教训，提高工作效率，争取把钱花

在该花的地方，让该治疗的患者都

得到恰当的治疗。

五年前开始在曲靖开展筛查后，

培养当地医疗团队，也成为了赵晓

菁的任务之一，因为筛查和治疗对

于医护团队的要求并不低。一开始，

上图：手术前，赵晓

菁复核病人的影像学

资料。




